

# Diario de Gandía

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 3 75 pesetas.—Semestre 7.—  
Año 15.50.—Extranjero: el mismo precio,  
con aumento del franqueo.

Sábado 16 Mayo de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-  
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 64.

## SEDAS PARA COSER A MAQUINA

ÚNICA CLASE

GARANTIDA EN ESPAÑA.

EDUARDO SALINAS

Calle de San Fernando, núms. 35 y 37.

VALENCIA.

Venta al por mayor y menor, con precios especiales para los compradores al por mayor.

## SANIDAD.

La voz de alerta han dado en todos los reductos, los centinelas que guardan el sagrado depósito de la salud pública.

El más formidable de sus enemigos parece que se dispone a atacar los muros; y antes de la batalla, es preciso prevenirse y hacer cuanto humanamente sea posible para evitar que abra brecha, penetre en nuestra fortaleza y siembre el exterminio al toque de degüello.

Y no es que el ¡alerta! obedezca a la existencia de espionaje, ni mucho menos a ataques de vanguardia de que hasta ahora, gracias a la misericordia divina, nos vamos librando. Es que las avanzadas enemigas han dado órdenes de exploración y los exploradores se aproximan. ¡Desgraciados de nosotros si escesivamente confiados, ó extremadamente desprevenidos, la exploración fuese favorable a los propósitos de los invasores!

Así como los labriegos de la zona granadina sujetan sus trabajos, las labores de sus campos y las faenas agrícolas, al místico sonido de la memorable campana de la vela que se deja oír con admirable precisión y oportunidad en las horas de los riegos y en los crepúsculos que despiertan a la actividad y convidan al reposo, así nosotros atentos a la voz que nos previene, debemos despertar también y recoger consejos y advertencias, para aplicarlas con orden y concierto a la prevención de nuestra salud amenazada siempre pero más, mucho más en los períodos de tiempo que son más a propósito por virtud de circunstancias y combinaciones atmosféricas y climatológicas, para la cobranza del diezmo impuesto por el coloso asiático, a la miseria humanidad.

La higiene juega papel importante en este delicadísimo asunto. Ella habla con la autoridad que le es propia, y a su voz es preciso que respondamos, si queremos poner barreras inespugnables, que resistir puedan la invasión del coloso.

Las costumbres, la alimentación, el vestir, todo debe regimentarse y ordenarse metódica y racionalmente, y a ese fin es ante todo y sobre todo conveniente que resumiendo todos los datos, todas las noticias, todas las opiniones, la higiene se imponga, estableciendo por medio de sus indiscutibles delegados, los ilustrados doctores, la pauta de conducta, la regla de vida y el método de las prevenciones.

No basta que las autoridades con el celo que reconocemos en ellas, se afanen y se distingan en la aplicación de medidas sanitarias. Es indispensable que a esa acción tutelar se una la acción individual, ilustrándola y dirigiéndola con prudencia y con templanza.

Nada de lijerezas, nada de inquietudes, seriedad y buen juicio. Hé ahí lo que nosotros recomendamos y hé aquí lo que en nuestro humilde juicio podrá cerrar el paso al enemigo pertinaz é implacable de la salud pública.

Las juntas locales de sanidad son las llamadas a dar el consejo. Los señores facultativos los encargados de transmitirlos, y con especialidad los que por su carácter de titulares están más en contacto con el vecindario. Que esos médicos se conviertan por algún tiempo en misioneros sanitarios y contando con la sensatez de los vecinos y con la voluntad de Dios que nos manda conservar la vida y la salud, saldremos victoriosos del combate a que se nos provoque.

## UN MINISTERIO DE RESISTENCIA.

El Sr. Cánovas que en esta infausta, segunda época de su paso por el poder, ha olvidado todos los antecedentes que como liberal conservador, que tal era su abolengo, tenía, para convertirse en el reaccionario más soberbio y en el más obstinado enemigo de las públicas libertades, ha perdido también, en los últimos días, hasta las más ligeras nociones de la prudencia.

La coalición de los partidos liberales, que ha venido a demostrarle la aversión que el país en masa profesa hacia sus procedimientos, derrotándole aún con las mismas armas que él había tratado de esgrimir contra el partido liberal y el triunfo completo que aquella han obtenido, ha sido, sin duda, el bota-fuego de esos nuevos arranques de soberbia vanidad que han dado lugar a la resistencia que en estos momentos opone el gobierno conservador a abandonar definitivamente el puesto que nunca debiera haber ocupado.

No otra cosa supone esos postreros y supremos esfuerzos para conservar el poder, aunque redundan, en definitiva, en desprestigio de altísimas y respetables instituciones; no otra cosa significan esas locas tentativas para reconstituir, sobre tal ó cual base, bajo tal ó cual personalidad, un ministerio ó puente de transición, y hasta, según las últimas noticias, un ministerio de *resistencia*.

Vanos han de ser, sin embargo, tales esfuerzos, é infructuosas de todo punto tales tentativas, pues nos resistimos a creer que haya nadie dentro del partido conservador que se atreva a cargar con la fatal herencia del ministerio Cánovas, siquiera ese nadie se llame Toreno ó Silvela.

Si en los últimos días de Enero, cuando D. Manuel Silvela había censurado desde las columnas de *El Imparcial* con verdadera dureza y acritud caprichos y arbitrarios actos del Sr. Romero Robledo a quien habían agraviado también desde las columnas de la *Gaceta* D. Francisco Silvela, y desde la protesta universitaria D. Luis Silvela; cuando el primero de los tres Silvelas dimitía la embajada de París y pronunciaba su vigoroso discurso de cruda oposición contra los ministros de Gobernación y de Fomento; cuando estos tres hombres trataban de agrupar a su lado la parte más sana del partido conservador, solos ó con el conde de Toreno hubiesen formado ese ministerio de transición, de que ahora se habla, lo hubiéramos comprendido.

Pero en estos momentos, en que el profundo disgusto que entonces experimentaba el país ante los escandaños y sucesos políticos que presenciaba, ha llegado a un grado tal de tensión que no es posible combatirlo con débiles paliativos ni con vanas esperanzas, no es factible, mejor dicho, no es patriótico tal desenlace cuyas consecuencias, sin duda alguna, nadie está dispuesto a aceptar.

Más si esta solución es difícil, por no decir imposible, y es antipatriótica é imprudente qué concepto puede merecernos la que se ha indicado con la constitución de un ministerio de *resistencia* bajo la base del Sr. Pidal?

¿Sería posible que ese aventurero político, apóstata sin convicciones, que llevó al partido dominante el lastre de las *honradas masas*, y que alimentó su existencia con la savia del más repugnante ultramontanismo, llegase a ser el árbitro de derecho de los destinos de nuestra patria?

Pidal, causa única de nuestros conflictos con la

Santa Sede y con el gobierno italiano; Pidal, fautor principal de los tristes sucesos universitarios; Pidal, inspirador absoluto del actual desprestigiado gabinete, ¿osaría asumir sobre sí la carga inmensa del gobierno? No lo dudamos. Mas antes que tal sucediese el país cansado ya de tanta desfachatez, de tanta imprudencia no lo toleraría.

Viva está aún su protesta unánime; aún sentimos los ecos de la victoria que la coalición ha alcanzado, y todavía no hemos empezado a sentir sus consecuencias.

La coalición, como coalición electoral está terminada, no hay duda; pero bajo la superficie no hay duda tampoco que existe y subsistirá mientras existan partidos que se inspiren en los mismos principios, que estén unidos por el lazo común de la libertad.

Mientras tales principios no resulten hollados; mientras tal idea inspire a los gobernantes, la coalición poco tiene que hacer. Pero si desgraciadamente los procedimientos del gobierno se estremasen hasta su colmo, si llevase su insensatez hasta el punto de lanzar un guante de desafío al rostro de la opinión pública, ésta lo recogería, y entonces las consecuencias todas de tan desatentada conducta, la responsabilidad entera de acto tan loco caería sobre él.

El partido liberal, eco fiel de la opinión pública escarnecida, ama con todas sus fuerzas y con todo su entusiasmo cuanto de elevado ame el partido conservador; el partido liberal se inspira en ideales tan nobles como puedan ser los del partido gobernante; el partido liberal respeta altísimas instituciones cuanto él puede respetarlas; pero el partido liberal, fiel también siempre a su gloriosa historia y a sus sagradas promesas, ama y amará siempre y sobre todo... la libertad.

## PESCA DE BALLENAS.

En el último número de la *Revista de Pesca Marítima* encontramos curiosas noticias de una pesca de ballenas, hecha en Bergen (Noruega) que ha llamado la atención de los habitantes de aquella comarca.

Es el caso que los pescadores de las cercanías de Bergen tuvieron la suerte de encerrar en una ensenada de las muchas que rodean la costa, unas 62 ballenas de las conocidas con el nombre de *Delphinus orca*. Dichos cetáceos, bien para refugiarse del tempestuoso mar, ó bien para procrear, se aproximaron y el resultado fué encontrarse entre dos series de redes en un espacio de una milla aproximadamente. Las fronteras se hallaban vigiladas por botes. Primero se quería impedir la fuga de las ballenas; después, darles caza con los arpones.

Las operaciones comenzaron y el Museo de Bergen contrató la adquisición de esqueletos, con el objeto de hacer cambios con otros Museos. Un negociante contrató también la carne y grasa de las ballenas.

El día designado, los aficionados a la pesca mayor tomaron botes y se armaron para atacar al terrible animal. Los más tímidos se quedaron en tierra dispuestos a asistir a la batalla como espectadores, aunque tomando baños de nieve. Todo se daba por bien empleado. Un espectáculo semejante solo se presenta una vez en la vida, cuando no se habitan los mares glaciales.

Describir todas las diversas emociones de la jornada sería poco menos que imposible.

A la llegada de los vapores a Vild-oen el aspecto era fantástico. Entre montañas cubiertas de nieve con alguna que otra casa-cabaña, reflectando el frío atmosférico, se hallaba el brazo de mar, y en este enseñoreándose unas 19 ballenas que de vez en cuando levantaban su monstruosa cabeza para estacionarse y dirigir sus movimientos con esa especie de timón de que la naturaleza les dotó.

Los espectadores deseaban que la caza comenzara cuanto antes; mas los ribereños, deseosos de obtener mayor beneficio que el de las ballenas por sí solas, se disponían a trabajar. Se abrió, pues,

una suscripción, y á la voz elocuente del lucro, aquella se inauguró.

Los animales se hallaban encerrados entre dos series de redes; lo primero que se hizo fué lanzar botes con redes; á fin de atraer aquellos más hacia la costa y reducir de esta suerte el campo de batalla.

Esta primera táctica se realizó muy bien, y hé aquí los monstruos en otra serie de redes y en un espacio tan reducido que solo permitía el movimiento de botes.

A los primeros momentos comenzó el agua á enrojarse con la sangre de las primeras heridas ocasionadas por pescadores aficionados, y al propio tiempo de la contradanza, si así podemos decir, entre botes, tripulantes y cetáceos.

El arpón se hallaba adherido a un largo cable y ambos á un palo, de suerte que el encargado de herir, si lograba su intento, debía al arriar tener mucho cuidado de no irse al agua, amarrarlo á la proa del bote, y luego que hubiese dado una porción de vueltas circulares, impulsado por la fuerza del animal, lanzar el cabo á tierra para desde allí arrastrar á la playa el botín.

Repetidas veces las ballenas se desprendieron con feroz impetu del arpón, y volvieron á ser heridas. Una de ellas, la más grande, ofreció un espectáculo sorprendente; arrastrada á la orilla con dos cables, sujeta por ellos y asidos por 30 personas, un pescador tomó una especie de lanza, y la dió dos golpes hácia el corazón que produjeron tal derrame de sangre, que las damas se conmovieron; era difícil creer que la ballena se fuese, y sin embargo, con formidables aletazos se puso á flote, arrastrando cables y gente, y sin saber como saltó por las redes, lanzando torbellinos de agua y sangre, con indescriptible majestad; mas herida de muerte, fué luego cogida.

Entre los cetáceos se hallaba uno pequeño, y digno fué de admiración lo que la madre hizo por su hijo; á veces aparecía sobre la superficie, á veces se sumergía, y en ambas operaciones se podía notar su propósito de defender al hijo.

Hubo no obstante momentos de angustia. Uno de los cables tirados á tierra estaba sujetado por gran número de personas. Perdieron estos piés en los peñascos cubiertos de hielo y nieve y la ballena los arrastró hasta la orilla. Por fortuna, no pasaron de aquí. De otro modo, hubiera habido más interés en pescar gente que en cojer ballenas.

Los pescadores tuvieron un beneficio de 5.800 coronas.

De estas pescas entran pocas en Bergen y no entran muchas en ninguna parte.

## PRENSA.

Tiene la palabra *O'Seculo* periódico democrático de Lisboa.

«Desde el momento en que la cuestión electoral salió del terreno administrativo municipal por voluntad del gobierno y en que este opuso política á política, el triunfo obtenido por los coaligados equivale á la condenación y derrota del gobierno, el cual debe dejar el poder, si en algo estima las reglas elementales del buen sentido de la congruencia y del decoro.»

Nuestro colega lusitano cree que estamos en los tiempos en que el honor castellano era tenido en tanto.

Nada de eso, estamos en los tiempos en que es preciso obligar á los políticos al cumplimiento de lo que *O'Seculo* cree que son reglas elementales del buen sentido y de decoro. El primero anda escaso; y el segundo...

Dice *El Globo*:

«A *El Diario Español*, conservador, al fin, aunque disidente, no le parece bien que para la solución de la próxima crisis se prescinda en absoluto de sus antiguos correligionarios.

El colega prefiere un nuevo ministerio conservador presidido por el Sr. Cánovas ó por el conde de Toreno.

A nosotros nada nos va ni nos viene en el asunto.

Se trata, por lo visto, de apurar la colilla conservadora, y como nuestros labios no han de recibir la quemadura, tanto nos da que le pongan como que no le pongan boquilla.»

A nosotros nos tiene también sin cuidado, pero por patriotismo al menos, deseáramos que la colilla no se encendiese.

Copiamos de *El Liberal*:

«En un círculo político.  
—Y del acto del general Martínez Campos ¿qué opina usted?

—Que su significación política ha variado totalmente.

—Hombre, yo creo, por el contrario, que está muy en su lugar lo que ha hecho. Sus deberes... sus antecedentes... sus compromisos...

—Insisto en mi aserto. ¿Qué era antes el general Martínez Campos? El fiador de Sagasta ante las instituciones.

—Pues ahora ¿qué es?  
—Un hombre que necesita fiador.  
—¿Ante quién?  
—Ante los liberales que le admitieron á su lado.»

Muy bien dicho. Pero querido colega, quien se atreve á fiar al general Martínez Campos en estos tiempos de decepciones y de inconsecuencias?

Dificillito será salir del apuro.

*El Imparcial* pregunta á los conservadores por qué no se van.

Y contestarán ellos:

—Porque no nos echan.

A lo cual podemos responder los liberales, como el marino del cuento.

—Todo se andará, si no se rompe el palo.

Si no se rompen las espadas de Sagunto y de Cartajena, decimos nosotros, pues los templos de esos aceros, inspiran algunas desconfianzas á la coalición.

## NOTICIAS GENERALES.

La sociedad de agricultura del Var ha celebrado un concurso de inertadores que ha tenido gran importancia práctica para todos los agricultores de Francia y del extranjero.

Las experiencias se han hecho inertando vides francesas sobre patrones americanos y de las conclusiones deducidas por el jurado resulta que el éxito del injerto depende en mucha parte de la mayor ó menor habilidad del obrero que le hace.

De los injertos practicados, el de hendidura es el que ofrece mejores condiciones prácticas; el injerto inglés ha dado también resultados excelentes, pero resulta inferior al de hendidura sencilla porque exige mayor cuidado y destreza en la operación.

En cuanto á los instrumentos empleados, el jurado cree inútil establecer entre ellos una distinción, y opina por el contrario, que lo esencial es que uno ú otro esté manejado con destreza por la mano de un hábil operador.

Entre las ligaduras empleadas, el estambre y el bramante son las que han dado mejores condiciones de fortaleza al ligar; y la facilidad de podrirse ó alterarse cuando la soldadura ha tenido efecto y aumenta el volumen.

Por último, la práctica condena por inútil el embetunado de los injertos, pues se han obtenido injertos en buenas condiciones vegetativas sin necesidad de acudir á dicho aditamento.

La ciudad de Santiago de Galicia ha vuelto á su estado normal.

Los escolares regresaron casi en su totalidad, y la vida de la población es ya la de siempre.

Las calenturas catarrales, algunas de las cuales llegaron á adquirir carácter más ó menos acentuadamente tífico, y que fueron causa de la alarma producida, desaparecieron por completo, y los pocos enfermos que de esa afección subsisten, se hallan ya en plena convalecencia.

El furioso huracán que se desencadenó á fines de Abril echó á pique en la costa de Madagascar á seis buques y causó graves averías en tres. Además, desapareció una embarcación. El bergantín «Pomquet» fué arrojado á la costa y las olas arrastraron consigo á dos de los marineros que lo tripulaban.

Parece que el ministro de Estado ha conseguido que sean admitidos en Inglaterra los vinos espumosos que no escedan de 30 grados, como los demás comprendidos en el *modus vivendi*.

En las obras de restauración que se están haciendo en la parroquia de San Marcos de Sevilla, se han descubierto dos columnas grandes de piedra granítica con chapiteles (según nos dicen) visigodos, columnas que pertenecen al arco de ábside de dicho templo. Eso demuestra que antes de ser mezquita fué iglesia católica.

Esas columnas son de la misma clase de piedra que las que rodean las gradas de una parte de la catedral, que las dos que están á las puertas de la iglesia de San Marcos, que una que está en el patio de una casa de la calle de Guzman el Bueno y que otras que se hallan colocadas en varios sitios de la ciudad.

La adulteración del pimiento va tomando graves proporciones en la huerta de Murcia. Y un periódico de aquella localidad, que excita el celo de las autoridades, acaba diciendo:

Hay que tomar medidas serias y duras, visto ya lo que viene ocurriendo. Pongámonos de acuerdo con Orihuela, en donde la adulteración se propaga también escandalosamente, y con fé y con

entereza nosotros respondemos que la adulteración se evitará para siempre.

Se siguen negociaciones con Rusia para hacer un tratado de comercio.

En varias comarcas de Cataluña los viñedos presentan los mismos síntomas de la enfermedad que se desarrolló el año último.

Los pámpanos se cubren también de manchas, sin duda por efecto de la excesiva humedad que se nota desde principios de Marzo.

Hé aquí un nuevo proyectil que ha imaginado el ingeniero monsieur Lorenzo.

Consiste en una bala cubierta de una ligera camisa de acero, siendo el núcleo de plomo.

Repetidos experimentos han dado por resultado que estos proyectiles ni se fraccionan ni se aplastan con el choque.

La herida que produce es benigna ó mortal, evitando en ambos casos sufrimientos dolorosos á las personas alcanzadas por el proyectil.

Sabido es que la antigua bala de plomo se des-parramada en el cuerpo humano, quedándose dentro en mil partículas y produciendo una herida anchísima é imperfecta.

El proyectil de acero atraviesa de parte á parte el obstáculo, practicando un reducido agujero en las superficies.

Igualmente ofrece esta materia una ventaja sobre el plomo: la de no quedarse adherida en parte á las paredes del cañon, no perdiendo de este modo sino una cantidad apenas sensible de la fuerza impulsora.

El coste de estos proyectiles tampoco subirá mucho sobre el de los ordinarios, una vez que se haga una fabricación corriente de ellos.

También se ha inventado una sustancia explosible, cuya descomposición todavía queda desconocida para el público.

Le han dado el nombre de «kinetita», de resultados superiores á la dinamita. La «kinetita» ofrece la circunstancia de que solo bajo la impresión de golpe fuertísimo y en determinadas condiciones es solo explosible. Expuesta al fuego, se enciende tranquilamente, produciendo una luz suave.

El telégrafo ha anunciado el fallecimiento del célebre explorador Gustavo Nashtigal que habia cumplido 51 años el 23 de Febrero último.

Su primera exploración data de 1868, en cuyo año fué encargado de entregar al sultán de Burnee los presentes del rey de Prusia.

La sociedad de Geografía de París le confirió la gran medalla de oro, que fué á recibir personalmente en 1876. Se estaba ocupando en la publicación de sus viajes cuando el gobierno alemán le nombró cónsul en Zanzibar y luego cónsul general en Túnez. Las recientes adquisiciones de Alemania en Africa, hicieron que se le confiase la delicada é importante misión de demarcar los límites de los territorios adquiridos con el título de cónsul general de Alemania en el Africa Occidental.

## EL DOCTOR FERRAN.

Segun vemos en *The Times*, la Cámara inglesa nos ha honrado con un recuerdo que es de agradecer. El doctor Camerón preguntó al ministerio de Estado si tenia noticia del importante descubrimiento hecho por D. Jaime Ferrán, en Valencia, sobre inoculación del cólera, y si siguiendo los precedentes adoptados por las francesas y alemanas, mandaria comisionados que estudiases el fenómeno, para que fuera conocido juntamente con el dictamen de la real Academia de Medicina de Madrid.

Lord E. Fitz Maurice dijo al doctor Camerón que tenia noticia del asunto, que lo juzgaba de interés, y que habia ordenado al embajador de la reina en Madrid, que enviase todos los datos relativos á ese descubrimiento, para adoptar enseguida las precauciones que la ciencia aconseja.

Mucho celebraremos que se deba á España, y á un médico español como el doctor Ferrán ese trascendental adelanto de la inoculación del cólera.

El ministro de la Gobernación se propone nombrar una comisión que sobre el terreno estudie este importantísimo asunto.

## NOTICIAS LOCALES.

La inspección general de nuestra línea férrea, no sabemos si acosada por nuestra enérgica aptitud, ó remordida en su conciencia por los perjuicios que su falta de celo ha ocasionado al comercio en general, ó en cumplimiento de deberes algo tanto olvidados, daba el miércoles en la estación

de Carcagente respectiva al ramal de Gandia, á la llegada del tren de Valencia. las órdenes más terminantes y severas á su dependencia, para que las mercancías que se destinaran á esta ciudad, no se detuvieran ni un momento.

Suponemos que las órdenes serán obedecidas, en cuyo caso habremos de atribuir, como lo hemos atribuido antes, al descuido de esa inspección, lo que venia sucediendo; pues si lo que no es de presumir no se obedeciesen, entonces agregaríamos una nueva causa bastante deprimente para la autoridad inspectora, á cuanto hemos denunciado.

La inspección debe estarnos agradecida. Velamos por su prestigio y por su crédito y en tal concepto ha de alegrarse saber lo que sucede, para remediarlo.

Iremos diciendo á medida que sepamos.

Por muchos conceptos seria conveniente que la secretaria del ayuntamiento prestara atención y cuidado á las noticias de precios medios de los artículos de primera necesidad que periódicamente se remiten al gobierno de la provincia, pues de esas noticias parten estadísticas sobre las cuales se fundan cálculos, cuyo error puede ocasionar perjuicios.

En números anteriores hemos escitado el celo de la autoridad local para que se girasen visitas á los alrededores de la ciudad y se tomasen las medidas que las circunstancias recomiendan, al objeto de hacer desaparecer los charcos y lagunas de aguas estancadas y descompuestas que hay por algunos sitios.

No sabemos si nuestra advertencia ha sido ó no atendida. Lo que sí sabemos, es que frente al matadero sin ir más lejos, hay algo de lo que fué la base del sueldo á que se contraen estos renglones y cuyo algo no es difícil remediar.

Suponemos que el señor Alcalde en su reconocida ilustración, estimará como nosotros convenientemente el conocimiento de los acuerdos que se toman en las periódicas sesiones que el municipio está obligado á celebrar.

Partiendo de esa suposición y teniendo en cuenta que por precepto de ley, la publicación de esos acuerdos es obligatoria, nosotros estimáramos mucho y de la benevolencia del señor Alcalde así lo esperamos, que se nos remitiesen por secretaria los extractos de las sesiones para su inserción inmediata en nuestro periódico.

Lo que decimos del municipio, lo hacemos extensivo á la junta local de Sanidad, cuyos acuerdos conviene hoy muy mucho conocer.

La escena que vamos á referir tuvo lugar en la estación del ramal de Gandia á Carcagente, en la noche del 15, tren mixto, coche de tercera.

—¡Hace falta aquí un farol!

—¡D. Paco, esto es un escándalo! ¡Vamos á oscuras!

—¡Un farol por el amor de Dios!

—Tengan Vdes. paciencia, ya se pondrá.

El tren se pone en marcha. El farol no se encendió y nadie hizo caso de tan justa reclamación.

En el mismo coche un viajero se propuso alzar la cristalera y se encontró burlado. No habia sino el bastidor, el cristal estaria haciendo compañía á la bomba del farol.

El viajero debió llegar con las narices más frias que el cerebro de un tonto porque corría un relente que se chupaba uno los dedos de gusto.

Si ese individuo no ha sucumbido de algun ataque pulmonal, digo á Vdes. que resiste más que Antonio. Ya deben Vdes. suponer á quién me refiero.

En el coche inmediato un señor muy sério decía á los que le escuchaban.

—¿Por qué la empresa ha hecho de peor condición á los de Gandia y Denia que á los de Alcira, Játiva y puntos intermedios, los cuales han disfrutado de la comodidad de poder regresar á sus respectivas casas, despues de la corrida del jueves?

Nadie respondió á esa pregunta.

Un coro de chuscos puso fin á la escena entonando la siguiente coplilla:

—¿Qué quiere V....

—¡Yo soy así!...

—¿Tan chiquitito

Como un ramito

De ajonjolif?...

### Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA. San Pascual Baylon, confesor.

La misa y oficio divino son del mismo santo, rito doble, color blanco, haciendo conmemoración de la Dominica y de la octava.

Cultos religiosos para mañana.

En la iglesia Colegial, á las seis de la mañana, y á las siete, misa rezada con órgano en el altar de Nuestra Sra. de los Desamparados, con ejercicio del mes.

Por la tarde después de completas, ejercicio al sagrado corazón de Jesús, siendo éste con sermón, y al anochecer se rezará el Santo Rosario y la novena á Nuestra Señora de los Desamparados.

En la iglesia de San José (arrabal), á las ocho y media misa cantada con sermón, en honor á Nuestra Señora del Rosario.

En las demás iglesias también celebrarán ejercicios consagrados á la Reina de los Angeles.

### Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA.

Madrid 14 Mayo 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Muy señor mio: Recordará V. y recordarán los ilustrados lectores de mis correspondencias que en una de mis anteriores, no tengo presente bien si en la última ó en la que á ella precede, decía á propósito de lo que se urdia para desautorizar la coalición y quitarle fuerzas, que se preparaba un pastel á que tan aficionado se muestra el ministro de la Gobernación, convertido al arte de repostería desde su puesto de jefe de húsares, disputado por el general de las fuerzas realistas Sr. Pidal y Mon.

Los moldes en que ese pastel habia de confeccionarse, habian de darlos los mismos coaligados, de cuyas intemperancias esperaba el Sr. Romero y Robledo sacar la forma y así ha sucedido. Sin embargo, como la materia no es sólida, los moldes llegarán á destruirse antes de que presen su servicio.

Uno de los mas autorizados tertuliantes de nuestra comunión política, hombre observador y experimentado, habia dirigido sus gemelos de vista escudriñadora y sagaz á la actitud reservada y poco explicita que el general Lopez Dominguez habia adoptado y me decía cuando de la coalición hablábamos. Hay mar de fondo: uno de los más ilustres coaligados se previene y su prevención ha de servir de mucho al maquiavelismo canovista. Referíase mi amigo, que es de V., señor director y muy íntimo por cierto, al héroe de Cartagena, y el tiempo ha venido á demostrar que no se equivocó.

Si continuaba la intransigencia de Lopez Dominguez, con la cual contaba Romero Robledo, porque juzgando á los demás por sí propio, deducía que las emulaciones y los celos habian de alucinar al indiscutible ministro de la Guerra de la izquierda que no puede consentir la imposición de su émulo el ministro de igual departamento fusionista no habia más que poner á D. Arsenio en condiciones de preponderancia y á D. José en condiciones de resistencia.

Mucho ha de costar vencer esta discordancia coalicionista, porque el amor propio es muy mal consejero.

El pastel con tales componentes reducido á ganar tiempo y á sacar á flote la evidencia del desacuerdo entre los liberales dinásticos, en cuyo desacuerdo estriba el disgusto de la casa grande, está en el horno. Si el patriotismo no lo saca pronto de él, los españoles habremos de paladearlo y como nuestros estómagos no están muy dispuestos á digerirlo, es casi seguro que se nos indigestará.

Si los presupuestos se discuten y para entonces no está definido el alcance de la coalición, no está determinada su bandera, no están alejadas las sospechas de falta de inteligencia, la discusión política que se prepara será la manzana de la discordia que la serpiente conservadora tiene dispuesta y con la cual se propone alejar á los liberales dinásticos, del paraíso en que la coalición los colocó.

Se trata de pisar la cabeza de esa serpiente: ella resiste y solo la convicción de que es preciso hacer el sacrificio de todo, en aras de todo, puede destruir el reptil que se ha atravesado en nuestro camino.

No hay que olvidar ni por un momento siquiera, que si no ayudamos al poder moderador á solucionar los problemas políticos, los deberes que se ha impuesto y que cumple con religiosa exactitud, le inclinarán á la continuación de las cosas tal y como se encuentran.

En esta carta soy fiel eco de las impresiones de la tertulia y nada más.

Suyo afectísimo,

X.

### ALCANCE POSTAL.

Madrid 15 de Mayo.

Hemos sido agradablemente sorprendidos con las últimas noticias del correo de ayer, de las cuales deducimos las más lisonjeras esperanzas que transmitimos á nuestros lectores, acerca de la posible y ya casi formada inteligencia de los liberales dinásticos.

Los disidentes van transigiendo, y una vez dado

el último, toque el Sr. Sagasta tendrá el voto de confianza y será el encargado de dar explicaciones satisfactorias en las Cámaras, despejando situaciones y auyentando las nebulosidades que se presentaban y de las que se hace eco nuestro activo é inteligente corresponsal, en la carta que publicamos hoy.

Las diferencias de criterio segun los periódicos amigos de la coalición se zanjarán, pues aclarando el espíritu de la constitución del 76, por medio de un acta adicional que satisfaga en lo posible y dentro del actual orden de cosas las aspiraciones de todos y ponga fin á los recelos.

El correo gabinete de los coaligados ha recojido ideas y palabras en el palacio de Oriente que ha transmitido á D. Práxedes y las últimas horas á las cuales corresponde este alcance, son altamente lisonjeras para todos los que deseamos para nuestra patria, días de prosperidad y de progreso.

El gobierno pierde terreno arriba y abajo y las corrientes que se habian extraviado algun tanto, han vuelto á su cauce. El Sr. Martos ha sido el obrero más constante y más inteligente que se ha empleado. Su espíritu conciliador allanará todas las asperezas, si nuevas complicaciones que por ahora no se temen, no dieran al traste con los materiales dispuestos.

### ULTIMA HORA.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 16, 11'35 mañana.

Castelar interpelará mañana á Romero Robledo sobre el descubrimiento del doctor Ferrán. El gobierno se muestra dispuesto á prestarle auxilio.

Delegados de la facultad de medicina de San Carlos estudian el asunto.

Madrid 16, 11'30 mañana.

Zorrilla ha regresado á Londres.

Gobiernos extranjeros envian delegados á Valencia á estudiar el descubrimiento del doctor Ferrán.

La presente legislatura se declarará terminada en Octubre.

(SERVICIO TELEGRÁFICO.)

Madrid 16, 3 tarde.

La inteligencia de los liberales dinásticos se acentúa y se robustece.

Se trabaja por atenuar las declaraciones de Pi Margall relativas á la coalición de los republicanos.

Madrid 16, 3'30 tarde.

Las negociaciones diplomáticas en el sentido más conciliador continúan entre Inglaterra y Rusia.

Madrid 16, 3'50 tarde.

Los zorrillistas y salmeronianos se muestran inclinados á la coalición republicana ofreciendo benevolencia hácia una situación francamente liberal.

Madrid 16 4 tarde.

La mayoría de los republicanos están conformes con Pi en acatar lo que el país libre y sinceramente consultado decida, ofreciendo respetar su voluntad.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

# DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Côte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

## PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7 —Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.



### LA EQUITATIVA

Sociedad americana de seguros sobre la vida fundada en 1859.

Sucursal autorizada en España por Real Orden de 10 de Octubre de 1882.

#### BALANCE

1 Enero 1885.

Capital social. . . . . 58.161.925'54 drs.  
Asegurado en 1884. . . . . 84.877.057'00 »  
Total pólizas vigentes . . . . . 309.409.171'00 »

LA EQUITATIVA no registra en sus libros ninguna reclamación litigiosa. LA EQUITATIVA es la única Sociedad de Seguros que expide pólizas indisputables. Estas pólizas se pagan inmediatamente después de recibidas en su oficina principal pruebas de su vencimiento, sin la demora que utilizan otras compañías. LA EQUITATIVA reparte la totalidad de sus beneficios entre los tenedores de sus pólizas. Delegado en Valencia y Castellón: Ilmo. Sr. D. Facundo de los Ríos y Portilla. Oficinas de 9 á 2, calle de S. Bult, 29.

### PALOMINA DE PIEDRA

De superior calidad se acaba de recibir en grandes cantidades y se vende al precio de 10 reales arroba. Dirijirse á

JOSÉ TORNERO

CALLE DE OBRADORES.

### OBJETOS DE ALBANILERIA

RAMON SANCHE

ALBAÑIL

Calle de Rausell, GANDIA.

Siempre encontrarán las personas que quieran favorecerle con sus encargos, yeso, argamasa, ladrillo comun, atochones, ladrillos de palmo, de palmo y cuarto, de palmo y medio y de media vara, azulejos de todas clases, tubos de alfarería de todos tamanos y demás efectos concernientes á albañilería, á precios sumamente económicos.

Se halla de venta una **GRAN** colección de **FRUTALES** de la mejor calidad. Dirijirse á **D. JOSÉ RAUSELL** GANDIA.

### SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas, OLIVA.

**SHIP CHANDLER**  
AGENCIA DE ADUANAS  
Y  
DESPACHO DE BUQUES  
**DE MOLL Y COMP.<sup>A</sup>**  
Calle del Puente  
GENIA

**COLERA.**  
ELIXIR PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas. Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos. Pílese mi folleto que se dá gratis. Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicente, núm. 164. En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Espinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad **DON JOSE SANZ ESCOLANO** Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

### AVISO

Se vende una máquina de vapor, caldera vertical de fuerza de 4 caballos nominales, sistema Alexandre, propia para noria, bomba y toda clase de industria. Darán razón en la carpintería de

**SALVADOR CODONER**

Prado de Valencia

GANDIA.

### BARATO SIN IGUAL

D. Eugenio Boix, dueño del acreditado Almacén de Arroz de la calle de la Cruz, acaba de recibir un magnífico surtido de garbanzos de Castilla á precios convencionales, desde 20 reales arroba en adelante.

También acaba de recibir una partida de arroz de Sueca, sin mezcla del extranjero, desde 24 hasta 28 reales arroba.

En el Almacén de los Stes. Deyera de Oliva, se ha recibido un Cargamento procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos es de 12 reales arrobas y de 500 kilos en adelante á precios convencionales.

**PATATAS.**